
CIENCIA Y FE (Segmento # 171) SOBRE LAS LEYES DE LA NATURALEZA (2da. parte) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE CONTINUAREMOS DESARROLLANDO LAS IDEAS DE LA SEMANA PASADA 
SOBRE LAS LEYES DE LA NATURALEZA. TERMINÁBAMOS NUESTRO PROGRAMA 
ANTERIOR DICIENDO QUE DICHAS LEYES SON LA BASE NECESARIA PARA LA 
EXISTENCIA MISMA DE LA CIENCIA Y QUE, A LA VEZ, NOS PUEDEN SERVIR 
COMO DE TRAMPOLÍN PARA LLEGAR AL CONOCIMIENTO NATURAL DE DIOS. 
PARA SEGUIR PROFUNDIZANDO EN ESTAS IDEAS TENEMOS COMO SIEMPRE AL 
PROFESOR MÜLLER A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, 
PROFESOR? 
 
Bueno ya comenzando el curso de otoño en la universidad de FIU, y un poco mas descansado 
pues no tendré muchos alumnos este semestre. Lo cual me permite profundizar más en otros 
estudios e investigaciones mías particulares. 
 
USTED NO PARA, PROFESOR. 
 
Bueno, dicen que eso es bueno. Estar activo a mi edad de 75 años. Pero a la vez hay que tener 
cuidado pues de dos maneras se puede uno desenfocar en la vida: o por trabajar demasiado, lo 
que aquí llaman “workaholic” o por no hacer nada serio ni profundo, como tener siempre una 
distracción, buscar placeres uno tras otro, o buscar juegos electrónicos… 
 
EL DEDITO EN EL TECLADO… 
 
Sí hoy día los jóvenes ya no te hablan, te mandan textos, siempre tienen “el dedito en el teclado”. 
Tengo un amigo, Gaztelu, que cuando va a visitar a sus primos fuera de Miami, dice que va a 
visitar “a cuatro teléfonos”. 
 
(RISAS…..CHISTE…) 
 
Bueno y esto es muy serio. El Papa Francisco al salir de Corea del Sur comentó sobre la 
superficialidad de la gente hoy día que se dedican solamente  a los “artilugios electrónicos”, por 
no hablar de las novelitas.  Pero como anunciaste al principio aquí queremos PROFUNDIZAR 
en nuestros tópicos de ciencia y Fe, y hoy específicamente sobre las Leyes de la Naturaleza. 
 
¿PUEDE RECORDARNOS UN POCO LO QUE PLANTEAMOS LA SEMANA PASADA? 
 
Bueno, que ley de la Naturaleza es todo comportamiento que vemos que se repite en la 
naturaleza y el Cosmos, patrones repetitivos que se pueden predecir, y en el caso de los físicos y 
científicos, que se pueden medir de forma matemática, casi siempre expresando las leyes con 
ecuaciones matemáticas.  
 
POR ESO ALGUIEN YA DIJO UNA VEZ QUE “DIOS ES UN GRAN MATEMÁTICO” 
 
Sí, y también que es el Gran Arquitecto del Universo, o un Gran Relojero que le da cuerda al 
universo.  Pero estas expresiones hay que entenderlas bien pues nos pueden llevar a un concepto 
de Dios muy reducido, como el que tenían por ejemplo algunos filósofos no Católicos en los 
siglos de la Ilustración, siglos 17 y 18.  De allí va a surgir un concepto de Dios lejano, lo que se 



llama “deísmo”, un Dios que crea el Universo, sí, pero le da cuerda como a un reloj y luego le da 
las espaldas. Cero Providencia, cero gobierno divino, cero Revelación, cero salvación. Todo lo 
contrario al Dios de los judíos que veían en las leyes de la Naturaleza, como dijimos la semana 
pasada, la prueba de la FIDELIDAD de Dios y de su providencia protectora y salvadora. 
 
Y QUE POR SUPUESTO, EL CRISTIANISMO HEREDÓ. 
 
Por supuesto, pero no solo heredó sino que perfeccionó el concepto de Ley al unir la revelación 
divina a la sabiduría griega, o sea, el matrimonio entre la Fe judeo-cristiana y la razón griega, 
filosófica, de Sócrates, Platón y Aristóteles. Y sobre todo de Aristóteles que Sto. Tomás de 
Aquino utilizó, interpretándolo renovadoramente, y logrando esa maravillosa síntesis de razón y 
Fe que fue el clímax, el pico, del desarrollo teológico en el siglo 13. Tomás de Aquino reforzó el 
concepto de Ley Natural, tanto en el campo moral como en el físico.  Fue él quien nos convenció 
de la radical inteligencia que hay en todo lo creado, y como dijera un historiador de la ciencia, 
Cecil Dampier, que aunque no era católico, reconoció que Tomás de Aquino sentó las bases 
intelectuales sobre las que se podría desarrollar toda la ciencia natural que vino después, con 
Copérnico, Kepler, Galileo y Newton. 
 
Y QUE TAMBIÉN TUVO SUS PRECURSORES ENTRE EL SIGLO 13 DE TOMÁS DE 
AQUINO y el 16 de COPÉRNICO, EN PERSONAJES TAN SABIOS COMO El OBISPO 
INGLÉS GROSSETESTE, EL CARDENAL ALEMÁN NICOLÁS DE CUSA, EL 
FRANCISCANO ROGER BACON Y TANTOS OTROS QUE USTED NOS HA 
MENCIONADO EN TANTOS SEGMENTOS DE CIENCIA Y FE ANTERIORES. 
 
Veo que tienes buena memoria Jorge. Y como ves, todo eso demuestra que el cristianismo en 
general, y hombres de Iglesia en particular, no solo no se opusieron al desarrollo de la ciencia 
sino que fueron sus fundadores y grandes promotores. 
 
ENTONCES, ¿DE DÓNDE VIENE, PROFESOR, ESA  MALA INTERPRETACIÓN DE LAS 
LEYES DE LA NATURALEZA A RAÍZ DE LA ILUSTRACIÓN FRANCESA HASTA EL 
SIGLO 19, QUE LLEGÓ A NO PODER VER LA MANO DE DIOS DETRÁS DE DICHAS 
LEYES NATURALES? 
 
Pues, lamentablemente hay que decirlo, de parte de algunos filósofos y aun científicos cristianos.  
El problema era que el delicado equilibrio que Tomás de Aquino logró entre la acción creadora 
de Dios sobre la Naturaleza, que está a la vez más allá de las cosas, en Dios, pero está también 
dentro de las cosas mismas, o sea lo que se llama la trascendencia de Dios, fuera de las cosas, y 
la inmanencia, dentro de las cosas, pues Dios está más dentro de nosotros que nosotros mismos, 
se fue mal entendiendo en siglos posteriores sobre todo en el mundo físico. Y así un Francisco 
Suárez, brillante filósofo escolástico jesuita del siglo 16 y 17, y que influyó mucho en Alemania, 
empezó a entender las leyes naturales como algo NECESARIO, inexorable, lo que en siglos 
posteriores dio lugar al llamado DETERMINISMO. 
 
¿QUIÉN DIRÍA USTED QUE REPRESENTÓ LA MAYOR EXPRESIÓN DE ESE 
DETERMINISMO NATURAL YA EN TIEMPOS MODERNOS? ¿FUE NEWTON? 
 
No fue el fisico-mátematico francés Laplace, (Pierre Simón Laplace), entre el siglo 18 y el 19, 
que llegó a decir que la naturaleza es tan mecánica, tan determinada, que si él conociera en un 
momento dado la posición y la velocidad de todos los átomos que constituyen a los cuerpos del 



mundo, que el pudiera predecir en seguida, matemáticamente, el futuro de todos esos  cuerpos en 
el mundo.   
 
POR ESO CREO QUE SE CUENTA LA ANÉCDOTA DE QUE NAPOLEÓN UN DÍA LE 
PREGUNTÓ A LAPLACE QUE POR QUÉ EL NOMBRE DE DIOS APARECE MUCHAS 
VECES EN EL LIBRO DE NEWTON, PERO EN EL LIBRO DEL PROPIo LAPLACE, SU 
“MECANICA CELESTE” NO APARECE NI UNA VEZ LA MENCIÓN DE DIOS. 
Y LAPLACE LE CONTESTÓ A NAPOLEÓN:  “SU MAJESTAD, ES QUE YO NO NECESITO 
DE ESA HIPÓTESIS” 
 
Efectivamente, Jorge, esa anécdota, que es real, retrata de cuerpo entero al determinismo, donde 
ya todo está tan rígidamente planeado y determinado, que no hay ya lugar ni para Dios, ni 
tampoco para la libertad humana.  Como comprenderás ese no era el modo como Santo Tomás 
de Aquino y todos los filósofos medievales entendían las leyes de la Naturaleza.  No había un 
determinismo mecanizado, tipo robot.  Aunque las leyes hechas por Dios eran estables y 
repetitivas, las cosas tenían una cierta autonomía, sobre todo los animales. No era máquinas. 
Eran capaces de producir sus propios movimientos, tenían instintos para preservar la vida y la 
especie, para utilizar el ambiente, en fin, había una cierta creatividad y espontaneidad en toda la 
Naturaleza, porque la Naturaleza, al ser fiel espejo y reflejo de Dios de algún modo también 
imitaba la creatividad y la libertad de Dios. 
 
O SEA, DIOS NO ERA UN TITIRITERO, MOVIENDO LAS COSAS COMO SI FUERAN 
MUÑECOS SIN VIDA 
 
Justamente, ya una vez nos referimos a ese “Dios titiritero” que equivocadamente algunos 
intelectuales de fe cristiana, sobre todo los protestantes, creen que es como se relaciona Dios con 
las criaturas por El creadas.  No. Dios no apabulla a sus criaturas. Al hombre, como sabemos, le 
respeta su libertad. Y a los animales, plantas y aun los seres inanimados, Dios los respeta, deja 
que actuén por sí mismos, siguiendo precisamente la leyes que El ha grabado en su naturaleza. 
Mas aun, las leyes son la expresión misma de la naturaleza de las cosas. Las leyes no son normas 
externas, abstractas, lejanas a las cosas como equivocadamente creía Platón.  
Esto se ve claramente en el caso del hombre: las leyes de su conciencia no son normas ajenas al 
hombre; no son imposiciones arbitrarias fabricadas por un poder político. La ley natural, 
expresada maravillosamente a través de los 10 Mandamientos, es la expresión misma de la 
naturaleza del hombre. Es aquello que si el hombre sigue y no quebranta, permite el desarrollo 
pleno de su ser. 
 
POR ESO, DIRIAMOS, QUE EN LA NUEVA ALIANZA PROMETIDA POR DIOS A 
ISRAEL LE DICE AL PUEBLO QUE EL PONDRA SUS LEYES EN SUS CORAZONES. 
 
O sea, que ya no se trata de “tablas de la Ley” completamente fuera del hombre y ajenas al 
hombre, Jorge. Y es precisamente este modelo de ley moral natural, el que los filósofos católicos 
veían también en el mundo físico. Dios estaba a la vez fuera de las cosas, no se confundía con la 
naturaleza, pero también dentro de las cosas.  Recuerda lo de Cristo: “El Reino de los cielos está 
dentro de vosotros”. 
 
BUENO PROFESOR VEMOS QUE NUESTRO ESTUDIO DE LAS LEYES NATURALES SE 
EXTIENDE Y RAMIFICA DE MUCHAS MANERAS INTERESANTES. Y POR ELLO 
CREO QUE DEBEMOS SEGUIR CON ESTE TÓPICO EN FUTUROS PROGRAMAS.  



PERO POR AHORA TENDREMOS QUE TERMINAR 
 
Así lo haremos Jorge 
 
Y ASI NOS DESPEDIMOS QUERIDOS OYENTES HASTA OTRO SEGMENTO DE 
CIENCIA Y FE. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 
 
 


